

LA OPINION.

FERROVIA

MAURILES

De Palma á Manacor y La Puebla.
 15 m. (mixto) 8 m. y 31.
 De Manacor á Palma y La Puebla.
 3'15 (mixto) 8 m. y 31.
 De La Puebla á Palma y Manacor.
 4 (mixto) 8'30 m. y 34.
 Trenes periódicos:
 Días de mercado en Inca: De Inca á Pa
 ma, 2 t.—Los sábados de Palma á La Pue
 bla, 4'15 t.—Los domingos de La Puebla
 á Palma, 5 tarde.

VAPORES

COMERCIO

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican
 te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Bar
 celona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Aleudis.
 —Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce
 lona por Aleudis.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
 —9 m. Mahon por Aleudis.—Mier. 3 t.
 Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.
 —10 m. Barcelona por Aleudis.—Sábado
 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración,
 y en LA LIBRERIA DE R. RUIZ R.
 Palato, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito de S. N. de S. N. de S. N.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

¿QUIÉN ENGAÑA Á QUIÉN?

La solución, que parece haber sido da
 da á la tan debatida cuestion del Mensaje
 cayó ayer, como una bomba, en los cir
 culos políticos donde la noticia era espe
 rada con ansiedad.

¿La izquierda ha transigido! la izquier
 da se ha resellado, tal fué la exclamacion
 lanzada por cuantos habian esperado de
 la firmeza de carácter de algunos minis
 tros, mayor fidelidad para los compromi
 sos contraídos con la opinion pública y
 con las aspiraciones democráticas del
 país, que la que atribuian las últimas no
 ticias.

En la extraordinaria impresionabilidad
 que el agitado y movedido suelo de nues
 tra política ha desarrollado en los ele
 mentos que á esta pertenecen, no es dable
 el dejar para un exámen mas detenido
 de los hechos, y un conocimiento mas
 claro de las cosas, el juicio imparcial y
 sereno sobre los unos y sobre los otros.
 Se juzga con arreglo á la última impre
 sion; se aplaude ó se censura conforme á
 la postrera noticia recibida; á reserva de
 trocar la alabanza en anatemas y el dicte
 rio en encomio cuando esa noticia sea
 rectificada.

Cada cual habrá podido hacer la reser
 va indicada al leer los periódicos noticia
 ros de la noche, ó al escuchar las últimas
 especies que circulaban por aquellos cen
 tros, donde se reúnen los hombres polí
 ticos; mas el sentido general de las opi
 niones era de sorpresa y de hondo dis
 gusto. La decepcion habia sido grande,
 porque en la anunciada abdicacion de la
 izquierda, no se veia solo un eclipse de
 la democracia, la cual habrá de brillar al
 fin en el cielo de la patria, cualesquiera
 que sean los cuerpos que entre aquella y
 esta se interpongan, sino tambien una
 tristísima prueba de cómo van flaquean
 do y cediendo aqui los caracteres, ante
 los estímulos y los goces del poder.

Mas, es el caso que nosotros hallamos
 dentro de nuestro espíritu una instintiva
 é invencible resistencia, á creer que los
 hombres que de la izquierda forman en
 el ministerio, hayan cedido en la cues
 tion del sufragio universal, solo por man
 tenerse algunos, muy pocos meses más,
 en el gobierno. Pues como ayer demos
 tramos, en esto se hallarán siempre á
 merced del señor Sagasta, cuyo auxilio
 será para ellos como aquel baston de ca
 ña de que habla la Biblia, el cual, emba
 razoso para la marcha, al primer movi
 miento brusco se rompe y se clava en la
 mano de quien pretendió apoyarse en él.

Caer honrosamente en Diciembre ó
 caer en Febrero cubierto de ignominia,
 es alternativa que no admite un momen
 to de duda, so pena de suponer en el du
 do, no ya la más ruin y mezquina de
 las ambiciones, sino el desconocimiento
 más completo aún de egoistas convenien
 cias.

Probablemente, si el gobierno ha ce
 dido ante las exigencias del señor Sagas
 ta, si han cedido los ministros, á quienes
 se suponía más resueltos y firmes en su
 actitud, lo habrán hecho quizás por una
 de esas habilidades á que va reduciéndo
 se aquí todo el arte político, con profun
 do olvido de que la suprema habilidad es
 la rectitud, porque es la única que pro
 porciona triunfos verdaderamente glorio
 sos y sólidos y duraderos.

Mas, enfrente de esas habilidades, hay
 tal vez otras de los fusionistas, y espe
 cialmente de su jefe, el cual funda en
 ellas toda la reputacion, que no puede
 esperar de las altas miras políticas ni de
 esas grandes y fecundas ideas que ilu
 minan el espíritu de los verdaderos esta
 distas, y les hacen dejar una brillante es
 teta en la historia de su nacion.

¿Qué pueden proponerse unos y otros?
 Observemos con atencion los hechos, y
 ellos podrán darnos alguna luz. Que des
 pués de todo los hechos son la materia en
 que unos y otros han de operar, y ni

unos ni otros poseen maravillosas recetas
 para transformar la realidad ni para rom
 per la férrea lógica con que aquellos se
 encadenan.

Un hecho muy debatido, muy contes
 tado y sobre el cual han recaído multitud
 de rumores, es hoy indudable. El minis
 terio actual no contaba, y puede decirse
 que no cuenta, con el decreto de disolu
 cion de Cortes.

Si hubiese contado ó si contara con él,
 ¿por qué ni para qué habria pasado por la
 serie interminable de conferencias y tan
 teos que le han traído á la mutilacion
 lastimosa de su significacion y de su pro
 grama?

Otro hecho incontestable es, que aqui
 ha habido un completo cambio de térmi
 nos en el programa que este gobierno es
 taba llamado á resolver.

Nadie, absolutamente nadie dijo, cuan
 do el gabinete actual se hizo cargo de los
 negocios públicos, que este gabinete vi
 niera á trabajar por la formacion del gran
 partido liberal dinástico, ni que en ese
 partido necesariamente habrian de entrar
 los fusionistas. Todo el mundo entendi
 ó que, fracasado el programa vago é inco
 loro de la fusion, la corona llamaba al
 gobierno á un partido, que tenia progra
 ma concreto y determinado, para que ese
 partido satisficiera las aspiraciones libe
 rales del país y probase la compatibilidad
 de la monarquía con la democracia. Si en
 el ministerio entraban hombres que no
 habian militado en la izquierda, no lo
 hacian para simbolizar la conciliacion de
 todos los liberales, pues que entonces
 habrian debido entrar algunos constitu
 cionales fusionistas. Esos hombres entra
 ban como entra el nitrógeno en la atmós
 fera, para templar la vivacidad del oxi
 geno, para que el oxígeno democrático
 pudiera ser respirado sin gran riesgo por
 los delicados pulmones de la monar
 quía.

Pero despues se puso especial empeño
 en hacer creer al país, que la significa
 cion izquierdista, y por tanto democrática
 del nuevo gabinete era cosa secundaria,
 y que la importante mision de ese
 gabinete, la única que verdaderamente
 estaba encomendada al mismo, era la de
 hacer la conciliacion.

Por una inexplicable falta de energia,
 el gobierno se dejó coger en el lazo, y
 en vez de afirmar una y otra vez cual era
 su significacion principal, tomó por lo
 serio lo de la conciliacion, cual si solo
 aceptando tal papel pudiera prolongar su
 existencia; y se encontró así entregado á
 un enemigo, que, superior en fuerzas
 parlamentarias, habia de imponerle con
 diciones, en tanto que él no contase con
 el medio de inutilizar de un solo golpe
 tales fuerzas.

El regateo verdaderamente deplorable
 de declaraciones y de principios á que el
 gobierno se ha prestado, le ha mermado
 esa fuerza moral con que ejércitos pe
 queños han podido vencer á ejércitos nu
 merosos, pero desmoralizados; y en cam
 bio ha dado al adversario con quien el
 gabinete Posada capitulaba, una osadía
 que á veces usurpa la plaza de la confian
 za y del prestigio en la elaboracion del
 éxito.

Caer ya, despues de las debilidades
 pasadas, antójase á los hombres del po
 der falta de habilidad y de astucia; y
 acaso estos buscan el medio de engañar á
 la otra parte contratante y sacar por el
 disimulo y la paciencia lo que por falta
 de fuerzas han tenido que abandonar.

El Mensaje no es el proyecto de ley del
 sufragio. Hacer pasar ahora el boceto y
 acentuar en su dia las líneas de modo que
 resulte el retrato; ganar tiempo; contar
 con la presidencia del Senado para tener
 en su dia un presidente de la otra Cáma
 ra; esperar los desprendimientos de la
 mayoría; hé ahí, tal vez, con otras con
 sideraciones no tan fáciles de enunciar,
 lo que ha llevado á ceder á los hombres

de la izquierda, si el gobierno ha adop
 tado esa fórmula que se supone.

Cubrirse en lo posible con el gabinete
 para resguardarse de la granizada de
 censuras y de cargos que por los sucesos
 de Agosto y el viaje del rey á Alemania,
 ha de caer sobre su cabeza; subir al
 puesto de protector parlamentario del
 ministerio para alzarse del hondo lugar
 á donde le habian hecho rodar sus torpe
 zas gubernamentales, auechar el momen
 to en que desacreditados por sus abdic
 ciones y por el aplazamiento de sus últi
 mos compromisos, los hombres de la
 izquierda puedan sucumbir en una em
 boscada de la mayoría, y quedar en es
 tado tan lastimoso, que por largo tiempo
 no puedan hacerle sombra alguna: hé
 aqui lo que quizás, y aun sin quizás, ha
 llevado al Sr. Sagasta á aceptar por el
 momento esta sombra de conciliacion, en
 cuyas tinieblas unos y otros podrán pre
 parar sus asechanzas.

Todavía abrigamos alguna esperanza
 de que los hombres de la izquierda no
 confirmarán en el Mensaje las noticias
 dadas anoche por los periódicos, y que
 consignarán en él sin mistificaciones el
 principio del sufragio universal, que de
 otro modo no puede ser principio demo
 crático.

Si, desgraciadamente, tales noticias
 son exactas, no habrá habilidades bas
 tante á lavar la mancha de esa abdic
 cion.

Pero ¡no importa! La democracia, en
 toda su pureza, quedará entonces en el
 solo campo de la República, probando
 que no solo es incompatible con la mo
 narquía, sino que la atmósfera de esta es
 es letal para ella, y que toda rama corta
 da de su robusto tronco para ser trasplan
 tada á lugares á donde esa atmósfera se
 extiende, se seca y perece fatalmente,
 trocándose en un dañoso nido de parási
 tos.

(Globo.)

LA ÚLTIMA SORPRESA.

Si este fementido oficio del periodismo
 no nos impusiese la obligacion de enterar
 al público, dia por dia y hora por hora, de
 los movimientos, cambios y alteraciones
 de la política al uso, con mil amores de
 jaríamos de tratar las cosas de la izquier
 da, concretándonos á esperar su muerte pró
 xima, para hacerle entonces el merecido
 epitafio.

Creimos todos el martes que se habia
 entregado humildemente en manos de los
 fusionistas; el miércoles parecieron con
 firmarse nuestros temores; el jueves se
 supo que, gracias á la enérgica interven
 cion de los señores Martos y Montero
 Rios, habia prevalecido otra vez el sufra
 gio universal, y hé aquí que ayer sale el
 señor Posada Herrera en la reunion pre
 paratoria, con la novedad de que la tal iz
 quierda no es ni más ni menos que una
 fraccion disidente de la mayoría.

¿A dónde ha ido á parar la seriedad de
 esos hombres? ¿Qué gobernantes son esos
 que tienen á turno par la conciliacion y á
 turno impar la consecuencia política?

Pero no perdamos el tiempo en ociosos
 comentarios, pues tal vez mañana tomen
 un acuerdo de todo punto di tinto, y des
 hagan sin ningun escrúpulo lo que cimien
 taron y construyeron anoche.

Para que el país juzgue y falle, nos bas
 tará copiar las principales declaraciones
 formuladas por el presidente del Consejo
 en su imprevisto discurso.

El gobierno actual acepta con gusto la
 responsabilidad de los sucesos de Badajoz,
 Santo Domingo y la Seo, así como la del
 viaje regio á Alemania. No solo la acepta
 el gobierno, sino que ofrece la solidaridad
 de todos sus correligionarios, ó lo que es
 igual, de todos los izquierdistas.

No ha habido situacion ni gabinete en
 España á quien no sorprendiesen aconte
 cimientos parecidos á los de Agosto.

En cuanto al viaje á Homburgo, impor
 ta decir que se verificó con el aplauso
 unánime de la nación; de suerte que los
 ministros actuales pueden y deben acudir
 á la defensa de sus antecesores, y hon

rarse mucho con la participacion que en
 tal aventura les quepa.

No hubo motivo bastante para la crisis de
 Octubre. Si el señor Sagasta dimitió, fué
 por un exceso de delicadeza, y creyendo
 que, apartado él, se reconciliarían mas
 pronto la mayoría y la minoría del parti
 do liberal dinástico. Pero, ¿qué minoría?
 Según el presidente del Consejo, la mal
 llamada izquierdas, no tiene semejante ca
 rácter, y representa tan solo un grupo di
 sidente de la verdadera y única mayoría.

Sébase, pues, aunque haya algo de in
 discrecion en tomar la delantera al Men
 saje, que el programa del ministerio se
 reduce á esta simplísima fórmula: Cons
 titucion de 1876, con el espíritu de la de
 1869. Desde el 13 de Octubre hasta la fe
 cha, no ha ocurrido nada.

Lo que importa es constituir enfrente
 de los conservadores un partido no menos
 fuerte; para eso se necesita á todo trance
 la conciliacion, que prevalecerá á despecho
 de los elementos discoloros; para eso y para
 coadyuvar á la árdua tarea de D. Alfonso
 XII...!

Bien obró y razon tuvo el señor Sagas
 ta al contestar como primer ministro de
 la corona, puesto que al fin y al cabo, to
 do suyo, exclusivamente suyo, es el pro
 grama decretado por el jefe del gabinete
 izquierdista.

Pero tambien obró como cumple á un
 hombre digno y serio, el señor Montero
 Rios, al abandonar el salon, apenas oido
 el absurd é inesperado ultimatum. Ya no
 caben dudas.

Los demócratas adheridos á la monar
 quía, borbónica, no merecen otra califi
 cacion que la de elementos discoloros; la famo
 sa compatibilidad entre la soberanía na
 cional y el trono no pasa más allá del Có
 digo doctrinario ideado por los señores
 Alonso Martinez y Canovas; la famosa iz
 quierda no se compone sino de elementos
 disidentes, emancipados en mal hora á la
 tutea del señor Sagasta, y el novísimo
 sistema constitucional se reduce á coadyu
 var á la árdua tarea del rey, tal como si en
 vez de estar en vigor el régimen parla
 mentario, lo estuviese el representativo.

Ni una palabra más. Por muchas modi
 ficaciones que á última hora se introduz
 can en el discurso del señor Posada Her
 rera, las palabras dichas quedarán en la
 memoria de cuantos asistieron al acto, y
 servirán de claro indicio para apreciar las
 intenciones presentes y las martinga las
 futuras.

Ni una palabra más sobre la seriedad,
 unidad y convicciones profundas de la iz
 quierda.

Conocemos y pugna por asomar á la
 pluma el vocablo que con toda exactitud
 calificaria semejantes rectificaciones é in
 congruencias, mas no queremos emplearlo.

Esperamos hasta ver lo que contestan y
 obran los señores Martos, Montero, Becerra,
 Sardoal, Linares y Lopez Domin
 guez.

(El Globo.)

EL GOBIERNO OCULTO.

—¿Que le parece á usted de esos de
 mócrata?—preguntaba ayer el señor Ro
 mero Giron á un periodista republicano
 con quien se encontró en el salon de con
 ferencias.

Tiene razon sobrada para sonreír ma
 lignamente, y hasta para bañarse en agua
 de rosas el calumniado exministro de
 Gracia y Justicia. Ya no está solo y ais
 lado como un alma en pena en medio de
 los partidos españoles; ya tiene numero
 sa y honrada compañía de antiguos col
 legas, los cuales le han rehabilitado ante
 la «tribu de los piés errantes,» imitando
 en un todo su conducta.

No vamos nosotros á esforzarnos en
 argüir para demostrar lo que significa esa
 llamada conciliacion, en la cual no creen
 ni aun los mismos conciliados; basta, al
 efecto, reproducir lo que en documentos
 públicos han dicho de año y medio á esta
 parte los hombres de la izquierda, que
 hoy juran y protestan no haber suprimi
 do una tilde de su programa, ni sacrificado
 un solo principio de sus inflexibles opi
 niones. «Verba volant, scripta manent,»

atengámonos por consiguiente á lo escrito.

En la sesion del 24 de Mayo de 1882, echó el señor Linares Rivas con su voto particular sobre el Jurado los fundamentos de la izquierda dinástica; en la del 22 se acogió á la misma bandera el general Lopez Dominguez, y tras este se fueron numerosos elementos de la mayoriparlamentaria, pronunciados en abierta disidencia.

Tres meses más tarde; una carta de Biarritz publicada en «El Imparcial» anunciaba á la nacion que el duque de la Torre habia aceptado la jefatura del nuevo partido, en cuyas filas militaban ya por aquel entonces las fuerzas del señor Moret; y por último, en la sesion del Senado, de 7 de Diciembre, era leído *urbe et orbe* el programa.

Hé aqui un resumen, del cual nadie podrá dudar, pues procede literalmente del *Diario de Sesiones*.

El señor duque de la Torre: «Nuestra fórmula es la Constitución de 1869 con la monarquía de don Alfonso XII.... Así, conseguiremos, despues de tantas luchas, que no haya en este desgraciado pais ni vencedores ni vencidos, sino españoles, ansiosos de conservar la paz y de engrandecer á su patria....»

«Nos limitamos á pedir un cambio de Constitución, por medio de una ley ordinaria, ó lo que es igual, valiéndonos de los organismos creados por la Constitución vigente....»

«Y á este propósito cúpleme decir que «no cabria guardar silencio sobre estos puntos porque proclamar los principios liberales en su mas amplia extension y no pedir al mismo tiempo la reforma de la Constitución, seria faltar á la honradez....»

Si; faltar á la honradez, tal como sueña, dijo aquella tarde el señor duque de la Torre.

Corrieron los tiempos. El marqués de Sardoal, considerando que en el Código de 1869 no tenia garantías bastantes la institucion monárquica, se apartó de sus compañeros, y aun que no por eso renunció al sufragio universal ni á la revision, fué excomulgado, *lata censura*, y calificado de apóstata relapso, apenas obtuvo la primera vicepresidencia del Congreso, por obra y gracia de la mayoría.

Aun nos acordamos de los terribles ataques contra él enderezados en el primitivo Circulo de la calle del Lobo.

—¡Para siempre!—exclamaba el señor Moret dándole en términos velados una al tanera despedida.

—¡Hasta nunca!—coreaban los jóvenes izquierdistas con tremebundas imprecaciones.

¡Qué cruzada levantaron despues contra nosotros, cuando en una correspondencia política de Lourizan, allá, á mediados del pasado Agosto, indicamos que el señor Montero Rios estaba á punto de perder la fe, no en la bondad, pero si en la virtualidad de la Constitución de 1869....!

Llovieron con tal motivo los ataques, las quejas y las rectificaciones, y quedó una vez más declarado que la izquierda ó entraria en el poder con la citada Constitución, ó se condenaria á oposicion perpetua, fuesen cuales fuesen los llamamientos, promesas y halagos recibidos.

Gobernar es transigir, segun parece. Planteada la crisis de Octubre, aquellos espartanos transigieron, renunciando á la integridad del programa, y redujeron este á dos puntos: «el sufragio universal y la reforma.»

Malo era el indicio: mas los republicanos y el pais entero pasaron por ello, á fin de que nadie pudiese alegar con su hostilidad sistemática, y, «*ad nos el sufragio universal*», exclamaron, que de lo demás se encargara el tiempo y nos encargaremos nosotros.»

—«Si que lo daremos; en ello va nuestra honra, y dispuestos estamos á caer, á trueque de no sacrificarla.»

Conocen los partidos y todos los hombres de bien el desenlace de la historia.

Los que en 7 de Diciembre pedian el cambio de Constitución, los que excomulgaban al marqués de Sardoal: los que nos dirigian las mas acres censuras porque habiamos ponderado la opinion del señor Montero Rios, salen ahora con el inespereado argumento de que han subido al poder, no para hacer reformas, sino para realizar la conciliacion del gran partido liberal dinástico.

Han encontrado un arbitrio suficiente á tranquilizar sus conciencias, y acallar los escrúpulos del señor Sagasta: y ese arbitrio se reduce á transformar un adjetivo en sustantivo.

Donde antes se decia «sufragio universal» se dirá ahora «universalizacion del sufragio.»

Dura y áspera es la palabreja, casi tanto como aquella de extra-territorialidad, en que se estrelló á fines de la pasada legislatura el Sr. Silvela (don Francisco), pero así se ejercitará con un verdadero traba-lenguas la elocuencia ministerial, y quedarán satisfechos todos, en la seguridad de que el orden de los factores no altera el producto.

Con esta pueril nonada pretenden los arbitristas ofuscar al pais, despues de haber fingido que se engañaban á si propios!

Pero se descubre con claridad el juego.

Han obrado como los marineros, que al ver el barco en grave riesgo, comienzan por desembarazarse del lastre, y arrojan luego al mar la valiosa mercancía.

Primero arrojaron la Constitución de 1869; en seguida los propósitos de reforma, y por último, el sufragio.

Nada les queda ya, y sin embargo, la nave se va á pique.

Acuérdense los lectores. Antes de poco, imitando á los supersticiosos navegantes de la antigüedad, se arrojarán los unos á los otros, y como tampoco esto habrá de bastarles, creyendo que llevan á bordo algun tripulante portador de mala ventura, y que ese tal es la democracia, darán con ella en el golfo, ansiosos de llegar á tierra firme.

Por dicha, la democracia es como Jonás; sobrenada y cumple siempre sus destinos, mal que pese á sus interesados explotadores.

Conste, entretanto, que de nada servirá la humillante y cobarde entrega.

Lo que reclamaba la España liberal era la restitucion del sufragio, y no la sofisticacion propuesta; lo que pedía, contando con solemnes promesas, era la reivindicacion de su soberania y de los principios revolucionarios: todo lo demás, ni le importa, ni la preocupa.

Para consolarse de este desengaño previsto, le queda una compensacion; la de ver demostrado, desde ahora para siempre, que hay una incompatibilidad absoluta á incontrarrestable entre la democracia y la monarquía.

Allá se las hayan con su efimera conciliacion los conciliados.

Poco les durará, pero antes de que concluya, y eso que su existencia es de dias, de todos los bancos del parlamento; de todos los senos de la nacion, saldrá una protesta unánime contra los *gobiernos ocultos*.

Habeis falseado el sistema constitucional, señores de la izquierda, puesto que en el hecho de no pensar ni decir, ni obrar sino á gusto de Sagasta continuando como continuais en el gobierno, en vez de desolvérsele, segun exigia el sentido moral y el político, erigis un segundo poder irresponsable.

Parapetado detrás de vosotros, el ex-presidente del Consejo no tendrá que responder de los sucesos de Badajoz, del viaje á Homburgo ni de los desatinados proyectos de alianza; pero si el se exime de dar cuentas, obligados á darlas quedan otros.

La nacion buscará y sabrá encontrar un responsable, ya que vosotros habeis tratado de embarazar sus juicios.

Asi pagareis el atrevimiento y el engaño, calificados hace ahora un año por el duque de la Torre.

«Guardar silencio sobre ciertos puntos, proclamar los principios liberales en su mas amplia extension y no pedir al mismo tiempo la reforma de la Constitución seria faltar á la honradez.»

(El Globo.)

ECOS POLÍTICOS.

Los mestizos están que truenan con la noticia del viaje á Italia, proyectado por don Alfonso para la próxima primavera.

Y exclaman, haciéndose cruces:

«Ningun soberano de Europa, ninguno, á pesar de las súplicas de Humberto, ha consentido en ir á Roma oficialmente; ninguno, ni aun herético, ni aun protestante ha querido dar esa sancion á la serie de traiciones é inicuos despojos que llevaron á Victor Manuel á Roma, ni insultar á la mas augusta desgracia, ni contribuir á soldar las cadenas del mártir del prisionero del Vaticano. Y no ha sido solo el sentimiento del hombre simplemente honrado el que ha impedido á los principes el acto deshonroso de ir oficialmente á Roma, sino que además ha sido lo peligroso del mismo acto para su trono y su dinastía.»

¿Pues no transigen los mestizos con los protestantes?

¿Por ventura, el cardenal arzobispo de Toledo no ha colmado de elogios en su *Boletín Eclesiástico á Federico Guillermo*, con motivo de la última visita á la capital de su archi-diócesis?

Al fin y al cabo, los italianos figuran como nacion católica en las estadísticas.

Y los papas, aunque papas, son italianos y se glorian de serlo.

Como que Pio IX al enterarse de la bravura con que Victor Manuel habia cargado á los austriacos, llenos de lágrimas los ojos prorumpió, segun se cuenta, en un *mió figlio!* que produjo verdadero escándalo entre sus familiares.

Y ya despojado del poder temporal, y recluido en el Vaticano, se complacia en denominarle: «*nostro glorioso debelatore*.»

Todos creiamos, ó casi creiamos que se habia encontrado la fórmula.

Con ella salian los liberales dinásticos mejorados en tercio y quinto.

Y sin embargo, *La Iberia*, en vez de agradecer y tomar, replica torciendo el gesto:

«De todo el anterior relato sacamos en limpio una cosa: que se anunciará un sufragio universal para hacerlo luego restringido.

Esto nos parece peor que todo, porque ya no se trata de poner en labios de Su Majestad el programa político de un grupo, sino una inexactitud.»

Nunca dicen ni pueden decir inexactitudes los reyes constitucionales.

Harto lo sabe *La Iberia*, pero, como el lobo de la fábula, se empeña en afirmar que el cordero que bebe más abajo le enturbia el agua del rio.

Y no es porque el señor Sagasta tenga aptitudes para desempeñar el papel de lobo, pues nunca en tal se ha visto, sino porque hay izquierdistas que tienen á gloria desempeñar el de mansísimos corderos.

La Union, en su entusiasmo por lo alemán, olvida su dinastismo reciente.

Hablando de la visita hecha al Escorial por el principe Federico Guillermo, dice anoche:

«En el alma del ilustre que rero no hacen tanta mella las fastuosidades de la vida moderna y las revistas militares, como la contemplacion de un gran monumento que es á la vez Iglesia de Dios, tumba de Carlos V, y Felipe II y museo de todas las artes. ¡Lástima que no le mostrara aquellas maravillas algun P. Sigüenza.»

Colega, colega, ¿no sabe usted que fué el rey quien hizo de *ciccerone*?

De nuestro colega *La Iberia*, de ayer:

«La paz tan recomendada entre los principes cristianos, es imposible entre los principes republicanos.

La guerra y exterminio cunde en sus filas y al grito de ¡guerra santa! se vapulean los unos á los otros, hasta perder las pocas fuerzas de que tantas veces alardearon.

Ayer, sien ir más lejos, cuando está aún reciente la reunion de algunos pactistas para hablar de imaginarias uniones, por quitame allá esas pajas *La Montaña* la emprende á linternazos con el Consejo Federal y con el mismísimo Pi, su señor y patrono y cabeza visible del pacto.

El Sr. Pi no está conforme con el Consejo ni el Consejo con el Sr. Pi, ni ambos con *La Montaña*.

Decididamente Pi es un Mahoma desgraciado; ni la *montaña* va á él, ni él á la *montaña*.

Efectivamente; el suelto transcrito hace un retrato exactísimo de la guerra encarnizada con que se destrozan los pactistas.

En el balancin con que se sostiene el juego de la conciliacion, subió ayer el lado de la izquierda y bajó el de la fusion.

Hasta el señor Moret ha sentido reanimado su brío ante la intransigencia sagastina.

La Libertad, órgano del ministro de la Gobernacion, dice en su número de ayer:

«Descamos que *La Iberia* se persuada de nuestros buenos deseos. En nosotros encontrará dignidad política, respeto á nuestros compromisos y á nuestros principios, pero no intransigentes.

Estamos en condiciones de no poner dificultades: «caso, acaso podriamos permitirnos el ser algo generosos: lo que no podemos, ni queremos, ni debemos permitirnos es borrar ni una letra del programa en cuya virtud y por cuya significacion estamos en el poder.»

¡Esto ya significa algo!

«Con él ó sobre él:» decian las madres

espartanas al entregar á sus hijos el escudo sobre el cual habria de traer el cadáver ó que por embarazoso habria de ser arrojado para la fuga.

«Con él ó sobre él,» este debe ser el tema del gobierno al consignar su programa en el discurso de la Corona.

El único periódico que se atreve á sostener la alianza con Alemania es *La Union*.

¿Si será popular el asunto, que se ha tenido que refugiar en las columnas del órgano católico-alfonso!

¡Ahí se queda siempre!

Despues de todo, el que *La Union* sostenga la conveniencia de esa alianza vale tanto como si se lo dijere al oído á una docena de mestizos.

Dice *El Dia*:

«Los elementos de la fusion procedentes del antiguo partido constitucional continúan mostrándose menos intransigentes.

A *La Iberia* lo único que parece disgustarle es el afán que atribuye á los demócratas de querer que en el apetecido consorcio de la monarquía con la democracia resulte esta siempre en condiciones de quedar incólume, completa y enteramente á salvo de toda contingencia.

Desde el momento en que la monarquía y la democracia son compatibles, como reconoce *La Iberia* una y otra pueden quedar á salvo de toda contingencia, siempre que el sistema constitucional se practique con fidelidad.»

El sistema constitucional no debe practicarse con fidelidad ni sin ella, sino segun derecho. La fidelidad es una palabra impropia ya del vocabulario político, y que huele que trasciende á los órdenes de la Edad Media ó á las primeras promesas de libertad hechas por las monarquías absolutas.

En cuanto á las contingencias, lo único que de hecho y de derecho quedará á salvo, una vez establecida la legalidad comun, es esa misma legalidad.

¿Lo entiende *El Dia*?

De seguro que *La Iberia* no quiere entenderlo.

Dato histórico apuntado oportunamente por *El Liberal*:

«Una tarde, tarde aciaga para los fusionistas, que tan orgullosos de su triunfo se muestran ahora, el señor Posada Herrera fué á pedir tres ministros izquierdistas al duque de la Torre. «Nosotros no damos solo ministros, contestó el Directorio, damos tambien programa, y nuestro programa afirma el restablecimiento del sufragio universal y la reforma de la Constitución.» Aceptó el señor Posada Herrera ministros y programa, y el actual gabinete quedó formado.»

Nuestro colega pregunta quién no recuerda esto.

Por lo visto, todos los que se empeñan en que el ministerio actual no tiene más mision que la de formar el gran partido liberal.

Que son precisamente los más interesados en que no se forme.

«Censuran nuestros enemigos, pues lo estamos haciendo muy bien.» Esto decian ya los antiguos moderados.

«Censuran los republicanos la conciliacion de fusionistas é izquierdistas, pues esta se ha hecho en las mejores condiciones que ha podido hacerse.» Esto vienen á contestar á nuestras censuras algunos periódicos de la izquierda.

Y, en efecto, tan buenas eran las condiciones y tan interesadas nuestras censuras, que ya el Directorio de la izquierda ha rectificado y aun anulado las concesiones del gobierno.

Apenas nos atrevemos á aplaudir las determinaciones del directorio.

Porque podrian creer, segun el criterio arriba indicado, que lo estaban haciendo mal.

Y hacer hoy todo lo contrario.

Recordando, sin duda, la frase de M. Thiers: «La República será conservadora ó no será,» dice por antitesis *El Progreso*:

«La restauracion será liberal ó no será: será democrática ó no será más que una de tantas restauraciones solo interesadas en el engrandecimiento de un hombre ó de unos cuantos hombres.»

Aunque los sucesos futuros obliguen al periódico martista á abandonar la honesta distancia á que de la monarquía se halla colocado, esa distancia habrá servido para algo.

Para hacer tan luminosas observaciones.

El Porvenir se muestra muy regocijado al pensar que el Sr. Ruiz Zorrilla puede ser elegido miembro del Consejo municipal de París, ó, lo que es lo mismo, concejal del Ayuntamiento parisiense.

El Dia cree que despues de ocho años de destierro no es mucho llegar á sentarse en los escaños del Hotel de-Ville. Verdaderamente es bien poco.

Estar ocho años conspirando á más y mejor para erigirse en presidente de una república de tan dilatados dominios como España y venir luego á parar en sentarse al lado de cualquier demagogo cual simple concejal de París no es una gran cosa.

Ménos es nada, dirá el Sr. Ruiz Zorrilla.

LA OPINION.

PALMA 24 DE DICIEMBRE DE 1883.

A propósito de las causas productoras de la magnífica coloración roja que se observa desde hace bastantes días á la salida y la puesta del Sol, emitiéronse ya varias opiniones.

Creyóse al principio que una gran masa de hielo en extremo dividida y sostenida en la parte superior de la atmósfera era causa del esplendente fenómeno; mas al ver que se presentaba en regiones muy distintas con iguales caracteres, hubo de desecharse la hipótesis.

Algunos creyeron ver un hecho extratértrico ocasionado por determinados movimientos del anillo planetario, y respecto de ello emitiéronse opiniones y se adujeron importantes citas, las cuales pueden verse en el último número de los Comptes rendus de l'Academie de Sciences de París.

En los primeros días de la aparición del fenómeno se supuso si acaso podría ocasionarlo una gran masa de polvo volcánico procedente de la última erupción del famoso volcan del Archipiélago de Java. Para confirmar esta teoría, el distinguido y sabio geólogo Sr. D. José Macpherson recogió nieve de la caída en Madrid hace algunos días, dejó que se derretiese, evaporó el líquido, y el exámen del residuo dió por resultado la existencia de materias volcánicas que nunca se encuentran en el polvo ordinario de Madrid, análogas á las halladas por Mr. Draubree en las cenizas del volcan de Java.

El hecho, si se confirma con nuevos ensayos, es de gran importancia y dará mucho valor á esta teoría.

El 27 de Enero próximo á las once de la mañana la sociedad Seguro mallorquin celebrará Junta general ordinaria.

Para principio de año se anuncia la publicación de una revista semanal titulada Baleares, de literatura, ciencias y administración, cuya dirección y propiedad pertenece á nuestro particular amigo D. Jaime Alorda y Suñer.

De su ingenio y fogosidad, esperamos grandes cosas.

Ayer llegó de arribada forzosa á nuestro puerto un yacht inglés de recreo.

El Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler Capitan general de estas islas ha llegado hoy en el vapor Palma, acompañado de su familia, verificando poco despues su entrada en esta población. Las tropas de esta guarnición cubrían la carrera desde el muelle hasta el palacio de la Almudaina, habiendo disparado doce cañonazos la batería de San Pedro. El nuevo Capitan general ha presenciado despues el desfile de las tropas.

El Juzgado de la Catedral registró durante la tercera decena de Octubre último 29 nacimientos y 28 defunciones.

El Boletín Oficial publica ayer los programas generales de oposiciones á escuelas de primera enseñanza, aprobados últimamente.

El conocido impresor D. Pedro José Gelabert, representante en esta isla de las sociedades dramáticas del continente se ha dirigido al Sr. Gobernador de la provincia á fin de llamar la atención de los Alcaldes sobre los continuos abusos que se verifican en cuestiones de propiedad intelectual, obligando á pedir permiso para cualquiera representación.

El periódico oficial publica ayer el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma, durante el pasado mes de Octubre.

El Juzgado de primera Instancia del partido de Inca ha sacado á pública subasta una casa y corral de la villa de Llubi y una pieza de tierra del término de Maria.

La feria de Santo Tomás empezó ayer en la plaza Mayor y en la de las Enramadas, concurrida la primera y no tanto esta última, acaso porque estaba la tarde bastante desapacible por la molestia que causaba el frío cierzo que reinó durante todo el día.

El vapor-correo Jaime 2.º suspendió ayer tarde su salida para Valencia con motivo del mal tiempo.

Siguese sin descanso la descarga del buque italiano que embarrancó hace días en cala Mayor y actualmente está varado frente a los molinos de Santa Catalina. A pesar de haberse alijado bastante no da señales de ponerse á flote, lo cual hace suponer es considerable la vía de agua que le obligó á embarrancar.

Son considerables las ventas de pavos y volatería que se hicieron ayer, á pesar de ser bastante firmes los precios que se exigían.

Han fracasado las negociaciones para verificar la fusión de las tres compañías de vapores de esta matrícula.

Háblase al mismo tiempo de fusionar las dos sociedades Banco y Cambio mallorquines.

Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano en esta ciudad á nuestro queridísimo amigo D. Miguel Verdura, de Lluchmayor, completamente restablecido de las heridas que le causó, el inicuo atentado de que fué objeto.

Esta noche en el Teatro-Circo se pondrá en escena la ópera del maestro Verdi Il Trovatore.

Once son las solicitudes presentadas por los opositores á las dos notarias vacantes, de Esporlas y Palma.

Dice El Isleño: «Dice un colega que el Excmo. Señor D. Fernando Cotoner es la persona indicada para presidir el Circulo Conservador liberal, y que todo el partido ha acogido con verdadero entusiasmo la designación del general Cotoner como su Jefe. Por muchos conceptos merece el general Cotoner esta distinción.»

Ayer oímos asegurar á personas muy allegadas á uno de los dos partidos, que los federales y los zorrillistas se habían en esta fusionado, ante el temor de próximos acontecimientos.

Copiamos del Diario de Palma: «En Santa Eulalia se ha celebrado hoy una muy lucida fiesta en acción de gracias por cumplir 25 años que está al frente de aquella parroquia el señor don Bartolomé Castell, á quien felicitamos.» También tenemos noticias de otra fiesta que se verificó en el vecino caserío de San Serra.

Segun un telégrama particular hay nieves en toda la costa, reinando un viento N. fuerte y siendo gruesa la mar.

También se tiene noticia de que el vapor correo de Alicante tampoco salió ayer de este último punto á causa del mal tiempo.

En el vapor Palma han llegado hoy muchos militares que vienen en uso de licencia á pasar las fiestas de Navidad con sus familias.

Nuestro muy querido particular amigo D. Miguel Barbarin, Comandante del Escuadrón de Cazadores de Mallorca ha sido ascendido á Teniente Coronel. Le felicitamos muy cariñosamente, deseándole muchos ascensos en su carrera.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS.

Las dos últimas noches se ha cantado en el Teatro Principal la ópera del maestro Petrella Jone.

El éxito alcanzado no ha respondido á los deseos del público ni á lo que era dado esperar de los artistas, dadas las

notables cualidades que á algunos de ellos adornan.

Bien es verdad que la obra en cuestión dá muy poco de sí y que son muchas las dificultades que hay que vencer para conseguir una interpretación brillante.

No queremos pues que ella nos sirva de campo para juzgar á los artistas que la han cantado y especialmente á la señora Balzafiori que en ella ha debutado, á quien esperamos oír en otras obras para poder quizás tener el gusto de prodigarle nuestros elogios.

Esta noche se cantará Lucia, en cuya ópera tan señalado triunfo obtienen los artistas todos, especialmente la señorita Ella Russell, que, gracias á sus valiosísimas cualidades, interpreta la parte de protagonista del modo que, ni aun los más exigentes, pueden pedir más.

Hoy debe de haber llegado á esta el tenor Sr. Maurelli; ya conocido de nuestro público, quien, probablemente, hará mañana su debut con la ópera La Favorita.

Sabemos positivamente que se ha empezado ya á estudiar la grandiosa ópera Aida, siendo probable que, para su ejecución, sean contratados la tiple señora Bazzani y el tenor Sr. Fenarolli, artistas que, de todas veras, deseamos sean del agrado del público.

Segun nuestras noticias, las primeras óperas que, en breve, cantará la tiple señorita Russell serán Dinorah, Fra-Diavolo é I Puritani.

Auguramos á la diva un éxito seguro y un provechoso resultado á la empresa. De todo corazón deseamos una y otra cosa.

CORREO.

Madrid 18.

La Gaceta no publica ninguna disposición de interés general.

Ayer tarde puso el general Lopez Dominguez á la firma de S. M. el rey los decretos reorganizando los tribunales militares; nombrando jefe de una brigada de Valencia al general Paulin; intendente de Valencia al señor Pera, y promoviendo á intendente al señor Lasarte.

También dió cuenta á S. M. del proyecto de nueva organización del Montepío militar y de otro referente á la división territorial militar, organizando los cuerpos del ejército en divisiones y brigadas. Además, le participó que en los nuevos presupuestos se aumentan proporcionalmente los haberes de todas las clases, desde coronel inclusive hasta la tropa.

Hoy á la una de la tarde se reunirá el Consejo de ministros.

Mañana publicará la Gaceta los nombramientos de senadores vitalicios.

El señor Rute visitará hoy al señor Sagasta para manifestarle que se separa de la mayoría.

Anoche comieron juntos el duque de la Torre, el general Lopez Dominguez y el señor Moret. El primero se mostró muy conciliador.

Las Cortes suspenderán sus sesiones el día veintitres y las reanudarán el dos de enero.

«El Liberal» publica un telégrama suscrito por varios comerciantes de Irún asegurando ser cierto el atropello cometido por el baron Desmichels, embajador de Francia, contra algunos empleados de aquella aduana.

El Consejo de ministros ha durado cinco cuartos de hora, dedicados en el exámen de la situación política y la necesidad de una pronta solución de las cuestiones planteadas. Los ministros guardan gran reserva.

El inspector jefe del feroo-carril del Norte ha recibido orden de instruir expediente en averiguación de lo ocurrido con el embajador de Francia.

Se halla ya en poder de S. M. el rey el alegato del arbitraje relativo de los límites de Colombia y Venezuela.

El ministro de Gracia y Justicia se halla atacado de anginas.

«El Progreso» declara que no es posible continuar hablando de conciliación.

Los ministros han resuelto resistir y desarrollar por completo su programa. Presentarán en esta legislatura el proyecto de la ley estableciendo el sufragio universal para dar la batalla. En esta cuestión, estan seguros de que les derrotará la mayoría, y entonces plantearán á la corona la resolución del conflicto. Es-

tos acuerdos han sido tomados por unanimidad.

No resulta cierto que el embajador de Francia renunciara la gran cruz de Carlos III.

El Consejo de ministros ha acordado suspender la subasta de la Gaceta; trasladar á Maceo á Mahon; rescindir la contrata de los vapores-correos del golfo de Méjico; y trasladar á Ciudad-Real el gobernador de Murcia, nombrando al señor Clavijo para llenar esta vacante.

Congreso.—Se está votando la comision de actas, siendo seguro que no saldrán todos los candidatos acordados en la reunion de la mayoría. Despues se verificará el sorteo de secciones.

NUEVO PROCEDIMIENTO

PARA LA

DECORACION DE CRISTALES

por el sistema GLACIER, el mas perfecto invento para la sustitucion de vidrios de colores, á precios sumamente módicos.

Toda persona puede fácilmente decorar cualquier cristal de su casa en puertas vidrieras, ventanas, galerías, pantallas, faroles, etc., etc. Hay una completa colección de dibujos de varios colores, con los cuales pueden ejecutarse variedad de combinaciones.

Unico depósito en Palma, Amegual y Muntaner, sucesores de García, Cadena 2, donde podrán verse algunos cristales decorados. 15-14

FÁBRICA

DE ALCOHOLES Y ANISADOS DE MANACOR.

En la calle de Pelaires, número 33, se venden anisados finos procedentes de espíritu de vino refinado, tanto en castañas de 4 litros, como al pormenor y sin envase.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 21 Diciembre.

LUCIA DI LAMERMOOR.

Entrada general 1'25 pesetas.—Idem al paraiso 0'75.

A las 7 y media.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 21 Diciembre de 1883.

IL TROVATORE.

Precios en los días no festivos.

Palcos sin entradas 4'50 pesetas.—Butacas con entrada 0'99.—Sillas con entrada 0'75.—Butacas sin idem 0'49.—Sillas sin idem 0'25.—Entrada general 0'50 céntimos.

Precios en los días festivos.

Palcos sin entradas 6'00 pesetas.—Butacas con idem 1'50.—Butacas sin idem 1'00.—Sillas sin idem 0'75.—Delanteras sin idem 0'40.

Entrada general 0'50 pesetas.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 5 t.

(Recibido á las 12'3 m.)

Hay nuevas dificultades para la conciliación.

La mayoría está descompuesta.

Ha sido inaugurada la cárcel modelo.

El principe Federico de Alemania ha salido de Roma.

4 p interior: 57'80.

Madrid 20 á las 7'15 n.

La comision del mensaje se compone de cuatro izquierdistas, dos sagastinos y un conservador.

El señor Posada Herrera ha hecho declaraciones conciliadoras que han sido infructuosas.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 20.

4 p interior, contado, 00'00.

Id. id. fin corriente, 57'60.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p amortizable, 71'10.

Empréstimo de Cuba, 89'50.

Banco de España, 264.

Paris 4 p interior contado, 56'50.

Palma 4 por ciento, 57'65.

Barcelona 4 por ciento, 57'73.

Colonias 42'50.

Nortes, 106'25.

Alicantes, 92'50.

Orensens, 25'50.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.
Savia de Pino. Para la curación de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresión, Coqueluche e Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicación Fosfórea por Morey. **JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO.** Contra el Linfatis-mo, Consunción, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidad del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epistaxis, Resolutive y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso. Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.
NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.

Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)
PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.
 Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.
 Admiten carga y pasajeros.
 Los que salen el 25 entizando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS. Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.
 Para informes Pedro M. Granada y Hermano.
 Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.
se emplean solo 26 días en el viaje.
 Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.
 Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores
Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.
 Estos vapores admiten pasajeros y carga para
RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.
PRECIOS DE PASAJE.
 1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.
 Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les subministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.
 Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.
 Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

VINOS DE LA BARONIA DE BAÑALBUFAR.

PROPIEDAD DEL EXCELENTÍSIMO SEÑOR MARQUÉS DE LA CENIA.
 Se espenden calle de San Jaime, número 8, á los precios siguientes:

	Pesetas.	Cénts.	Reales	Cénts.
MALVASIA-ALBAFLOR.				
Un litro.	1	50	6	
Una botella.	1	75	7	
Una arroba, equivalente á litros 16'133.	23	50	91	
Un cuartín, idem á 26'24.	35		140	
Un hectólitro.	145		580	
MOSCATEL.				
Un litro.	1		4	
MOLLÁ.				
Una botella.	1	50	6	

NOTA. Los anteriores precios, excepto los de las botellas, se entienden sin envase.
 5

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oútis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.
 Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.
 Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.
 No. 3.

Fábrica de petróleo y aceites

DE **MANUEL SALAS.**

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES **ARTÍCULOS:**

- Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.
- Cajas de dos latas á pesetas 17 una.
- Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.
- Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta.
- Por cada barril 4 pesetas.
- Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.
- Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.
- En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.
- Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.
- A medio real e kilo.
- Acete de oliva para fabricas.
- A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.
- DESPACHO, APUNTADORES 35.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

¡UN NUEVO TRIUNFO!!

LAS MÁQUINAS SIN RIVAL PARA COSER DE LA

COMPANÍA FABRIL "SINGER"

acaban de obtener en la Exposición de Amsterdam el DIPLOMA DE HONOR, recompensa la más alta concedida en este memorable certámen.

NUEVOS MODELOS

Máquinas para toda clase de labores, así de la Familia como para los industriales, con las piezas y accesorios correspondientes, según anuncios anteriores.

MAQUINAS DE LANZADERA OSCILANTE las más perfeccionadas, finas y ligeras que se conocen.
2'50 PESETAS SEMANALES

10 por 100 de rebaja al contado.

Piezas y accesorios de todas clases.—Hilos y torzales de seda: aceite y agujas.

4. JAIME II, 4.

